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Prêmio Qualidade Brasil 
 

CMG (RM1) Nilberto 

Contemplada com o Prêmio Qualidade Brasil, a BHMN demonstrou um forte compromisso com a gestão 

de qualidade e com o seu cliente principal que é o navegante, o que fez a bancada julgadora do prêmio entender 

que, muito mais importante do que obter outras certificações em conformidades técnicas, é possuir um sistema 

personalizado e adaptado às suas necessidades.  

A seriedade do trabalho conduzido pela Base 

alicerça a visão empreendedora da Organização na 

qual os mecanismos de gestão implantados apontam 

para uma focalização no mercado consumidor, com 

especial atenção às necessidades de seu consumidor 

final.  

A BHMN acredita nas renovações positivas 

com base no aperfeiçoamento contínuo, tanto dos 

processos internos como gestão, qualificação, 

desenvolvimento, interação com clientes, quanto 

para novas estratégias de atendimento que visem à 

sustentabilidade da OM.  

A destinação de recursos à inovação 

tecnológica demonstra a preocupação em antecipar 

novas necessidades do mercado consumidor com 

um importante esforço para ampliar os serviços e produtos oferecidos. Por meio da do seu Parque Gráfico, a 

BHMN está conseguindo otimizar os seus serviços, principalmente nos processos de impressão e distribuição de 

cartas náuticas.  

Isto trouxe uma maior integração com seus clientes que contribui não apenas para divulgar aspectos 

fundamentais e diferenciados dos 

serviços oferecidos, mas também 

constitui-se numa poderosa ferramenta 

de planejamento para as ações ligadas 

ao aumento da imagem positiva da 

Organização e ainda para as ações de 

melhorias ou correções.  

Dentro do contexto exposto nas 

respostas do Questionário de Avaliação 

ao Prêmio foram ressaltados os 

seguintes potenciais apresentados pela 

BHMN: 

* Consistência mercadológica;   

* Capital humano;  

* Inovações sistêmicas; 

* Serviços associados;  

* Metas organizacionais e gerenciamento de dados;  

* Qualidade de vida dos colaboradores;  

* Ferramentas de monitoração e autogerenciamento; e 

* Sustentabilidade e Responsabilidade Socioambiental.  

A pesquisa realizada junto a clientes e fornecedores, incluindo os indicados pela Instituição avaliada e 

outros pesquisados durante o processo de avaliação, demonstraram um bom nível de satisfação conforme 

apresentado abaixo: 
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Criação da 1ª Tipografia no Brasil 

 
CC (T) Felipe 

 Aprendemos com a nossa História que 

o ano de 1808 trouxe para o Brasil novos 

hábitos. Com a vinda de D. João VI e a família 

Real Portuguesa, houve grande mobilização na 

colônia para abrigar a corte portuguesa. O Rio 

de Janeiro, àquela época, com um pouco mais 

de 50 mil habitantes, precisava abrigar os 15 mil 

que se transferiam e acabou sofrendo uma 

espécie de “europeização” para tornar-se a 

capital do império. Uma espécie de revolução 

cultural aconteceu.  

 Até 1808, fábricas eram proibidas na 

colônia. D. João assinou o alvará permitindo 

que fábricas pudessem funcionar. Foi então 

fundada, no Rio de Janeiro, a “Imprensa 

Régia”. 

Nesse momento, a informação começaria 

a circular, a princípio nas mãos da corte. Logo 

viria o primeiro jornal, “A Gazeta do Rio de 

Janeiro”, divulgando toda a informação oficial. 

Oficialmente, essa é a data da instalação da 

primeira tipografia no Brasil: 5 de janeiro de 1808.  

 O que é tipografia? Duas novidades de 

origem chinesa revolucionaram a história da 

impressão: o papel e a xilogravura (também 

xilografia), a fase de impressão anterior à tipografia 

que consiste em imprimir imagens e textos por 

meio de pranchas de madeira gravadas em relevo. 

Seu emprego na Europa começou no século XV, 

com a ilustração de cartas de trabalho e 

manuscritos de origem religiosa.                             

 A tipografia veio logo a seguir, também 

usando o mesmo método de impressão em relevo. 

Enquanto na xilotipia, os caracteres ficam presos 

ao bloco de madeira (como num carimbo fixo), na tipografia as letras são soltas, podendo ser trocadas e 

reutilizadas à vontade.  

 A tipografia foi rapidamente 

difundida, pois trouxe mais velocidade na 

reprodução. Ao acabarem com a fase de 

impressão de manuscritos, esses 

primeiros tipógrafos foram também os 

primeiros editores, pois encontraram 

elementos e soluções para facilitar a 

leitura como tamanhos de linhas, letras e 

paginação, que vieram a ser 

personalizados posteriormente.  

 Na BHMN, muito embora esse 

método de impressão não seja muito 

utilizado, ainda conta com profissionais 

formados originalmente em Tipografia, 

que são os servidores civis Pinto, e 

Hailton. 
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Dia do Leitor 
 

CT (AA) Solano 

 No dia 7 de janeiro é comemorado o “Dia do Leitor”. O 

Departamento de Apoio – BH-50, iniciou um projeto de incentivo à 

leitura chamado de “Mais Leitura”, para estimular o pessoal do próprio 

Departamento e dos demais Departamentos da BHMN, na busca pelo 

conhecimento, proporcionando fantásticas viagens pelo mundo da 

literatura. 

O “Mais Leitura” foi criado em dezembro de 2016 e mantém um 

pequeno acervo com mais de 200 livros, classificados por diversos 

assuntos. No período de dezembro de 2016 a janeiro de 2018, foram 

compartilhados mais de 120 exemplares de doações, sendo 80 livros 

retirados para leitura e devolvidos e 43 livros ficaram com os leitores. 

Trata-se de uma pequena biblioteca tipo estante, localizada nas instalações 

da Sargenteância do Departamento de Apoio, sinalizadas com frases para 

chamar a atenção do leitor interessado:  

− “Doe livros para incentivar a leitura de outros!”  

− “Retire, leia, e aí gostou?”  

− “Pode ficar com o livro ou devolver, de modo que outras pessoas 

possam usufruir e degustar da boa leitura! ”  

A leitura proporciona a aquisição de conhecimento e qualidade 

essenciais de preparo para a vida. Começar a ler desde a tenra infância é 

algo que faz a diferença. Incentivar a criança a começar a ler − e gostar 

disso − é uma forma de facilitar as oportunidades de estudo e trabalho no futuro. Nesse sentido, considera-se que 

não há tempo a perder.  

Convida-se a todos para a leitura e deseja-se que façam uma boa viagem! 

 

 

Mobilidade com Segurança 
 

2º Ten (RM2-T) Lania Barros  

 

Na era da mobilidade, a adoção de dispositivos móveis 

no local de trabalho tem se difundido cada vez mais, e de 

modo exponencial também as preocupações com a segurança 

das informações e comunicações nas corporações. 

De um lado tem-se a navegação web, acesso a e-mails e 

comunicações facilitadas, mas, por outro lado, o uso 

desordenado e a disseminação de informações não 

autorizadas em redes sociais e aplicativos de mensagem 

instantânea. Por isso é necessário que os usuários entendam o 

papel dessas tecnologias nas Organizações, optando por uma 

postura de utilização equilibrada e responsável, tendo em vista 

que as vulnerabilidades precisam ser evitadas.  

Algumas dicas de segurança: 

− mantenha o sistema operacional e as aplicações 

instaladas sempre com a versão mais recente e com todas as 

atualizações aplicadas;  

− seja cuidadoso ao usar redes Wi-Fi públicas;  

− use conexão segura sempre que a comunicação envolver dados confidenciais; 

− não siga links recebidos por meio de mensagens eletrônicas;  

− seja cuidadoso ao instalar aplicações desenvolvidas por terceiros, como complementos, extensões e plug-ins.  
 

\Fonte: Cartilha de Segurança para Internet - CERT.br 
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Cozinheiros da BHMN são homenageados em almoço com o 

Comandante  
 

TAC Elba 

No dia 10 de janeiro, o Comandante da BHMN 

prestou uma singela homenagem a dois militares cozinheiros, 

convidando-os para um almoço em seu Gabinete. Os dois 

militares convidados foram o 2ºSG-CO Sandro da Silva 

Marques e o 2ºSG-CO Adilson de Oliveira, e, nas palavras 

do Comandante, os militares estavam representando todos os 

demais profissionais de cozinha, que diariamente são 

responsáveis pela preparação de cerca de 700 refeições no 

café da manhã, mais de 1.600 refeições no almoço, e em 

torno de 600 refeições no jantar e ceia. Também 

participaram do almoço festivo com o Comandante, 

preparado pelo SO-CO Sérgio, o Sr. Luís – Diretor da 

Empresa Helisul Táxi Aéreo, o Imediato – CF Denigres, o 

CT (IM) Selemen, a 1º Ten (RM2-S) Juliana Montesso e a Técnica em Assuntos Culturais Elba. 

 

Troca de Platinas 
 

CT (IM) Silva Ferreira 

    Em 11 de janeiro de 2018 foi realizada a troca de platinas do 

Capitão-Tenente (IM) Bruno da Silva Ferreira, em Cerimônia realizada no 

Centro de Instrução Almirante Newton Braga (CIANB).  

    O CA (IM) Sergio Henrique da Silva Almeida, Diretor do Centro 

de Controle de Inventário da Marinha (CCIM) entregou a platina para o 

oficial. 

   A promoção para Capitão-Tenente foi documentada pela Portaria 

nº 342, de 18 de dezembro de 2017, do Comandante da Marinha. 

 

 

 

Despedidas no Departamento de Intendência  
 

1ºTen (RM2-T) Lilian Nicoli 

No dia 18 de janeiro, o Departamento de Intendência se despediu de seus militares que irão fazer o Curso 

de Aperfeiçoamento e/ou Habilitação para Sargentos da 

Marinha do Brasil no Centro de Instrução Almirante 

Alexandrino (CIAA). 

E é com grande orgulho que a Divisão de 

Municiamento desta Base parabeniza seus militares pelo 

comprometimento e dedicação ao serviço.  

Em breves palavras, a 1ºTen (RM2-T) Lilian Nicoli, 

Gestora da Divisão de Municiamento, desejou aos seus 

militares, votos de sucesso na nova etapa de suas 

carreiras, bem como agradeceu a todos o empenho e a 

qualidade dos serviços que foram executados por eles. 

Em agradecimento, a CB Samira, também em 

poucas palavras, e em nome de todos que se despediam, 

expressou sua felicidade por mais esta conquista, dizendo que de uma forma geral, todos ali presentes haviam 

contribuído para que aquele momento pudesse estar acontecendo, além de agradecer a presença de todos, bem 

como as palavras de sua Encarregada. 

Os militares que desembarcaram para o CIAA foram a CB Samira, os CB Stênio, CB Rocha, CB André e 

CB Lins, além SG Aquino que desembarcou para Brasília. 
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Dia Internacional da Solidariedade 
 

TAC Elba 

O Dia Internacional da 

Solidariedade, comemorado em 31 de 

janeiro, celebra a solidariedade como 

um dos valores humanos fundamentais 

para o desenvolvimento das relações 

nacionais e internacionais entre todos 

os tipos de pessoas.  

É solidário quem coopera ou dá 

assistência moral a alguém com o 

intuito de confortar, consolar ou 

oferecer ajuda. Solidariedade não se 

ensina com palavras, pois esse 

sentimento deve nascer do íntimo de 

cada pessoa. Para ser autêntica, tem de 

partir da vontade real da pessoa de ser 

útil ao seu semelhante e à sociedade.  

Dessa forma, imbuída do espírito de solidariedade, e 

atendendo ao Critério Sociedade, do Programa Netuno, a 

BHMN promove, desde 2013, diversas Campanhas de 

Solidariedade com a participação de todo o CNPA. Já foram 

feitas diferentes atividades de voluntariado como arrecadação 

de roupas de inverno e cobertores para a Campanha do 

Agasalho em prol do Abrigo Cristo Redentor, completando 

em 2017 sua 4ª edição; arrecadação de brinquedos e livros 

infantis para a Campanha de Natal beneficiando várias 

entidades que acolhem crianças, também em sua 4ª edição; 

doação de sangue, campanha esta que se realiza na BHMN 

desde 2009, duas vezes ao ano, com o apoio da Divisão de 

Saúde da BHMN e a participação do Hospital Naval Marcílio 

Dias (HNMD), este último sendo o beneficiário da campanha; e o projeto denominado “Mais Leitura”, criado 

em 2016 com o intuito de incentivar inicialmente os militares 

do Departamento de Apoio (BH-50) à leitura e que conta 

atualmente com a participação de todas as Assessorias e 

Departamentos da BHMN na doação de livros e a retirada dos 

livros doados para leitura. Desde sua criação, o Departamento 

já compartilhou mais de 120 livros.  

 

 

 

 

“quando somos bons 

Para os outros, 

Somos melhores ainda 

PARA NÓS.” 
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Primeiro-Tenente (T) Flávia se despede da BHMN  
 

TAC Elba 

Em cerimônia realizada no Espaço Amy 

Kiffer, no dia 31 de janeiro, a Primeiro-Tenente 

(T) Flávia de Paula Pinto se despediu da BHMN, 

após quatro anos servindo no Departamento 

Industrial Gráfico (BH-40) como Chefe de 

Departamento e, mais recentemente, como 

Encarregada da Divisão de Apoio Gráfico.  

A Tenente Flávia desenvolveu um excelente 

trabalho no Departamento, sempre com 

dedicação e comprometimento. Ao desembarcar 

para a DHN, para exercer a função de Assistente 

do Diretor de Hidrografia e Navegação, o 

Comandante da BHMN e sua tripulação desejam 

a Oficial muito sucesso em sua nova comissão, 

bem como felicidades em sua vida pessoal. 

 

Concessão do Título de Hidrógrafo Honorário  
 

TAC Elba 

Por ocasião do aniversário da DHN, ocorrido em 2 de fevereiro, o Diretor de Hidrografia e Navegação, 

Vice-Almirante Olsen, concedeu o título de Hidrógrafo Honorário a militares e civis do CNPA, conforme 

Portaria nº 8, de 30 de janeiro de 2018.  

Na BHMN foram agraciados a Agente Administrativo Renata Barros Lopes dos Santos, do Departamento 

de Intendência (BH-20), e o SO-GR Luiz Cláudio Ferraz de Jesus, do Departamento Industrial Gráfico (BH-40).  

A BHMN parabeniza seus mais novos Hidrógrafos Honorários e deseja-lhes muito sucesso em suas 

carreiras. 
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“Doe Sangue e Salve uma Vida ” 
CT (Md) Prado 

 A Campanha  “Doe Sangue e Salve uma Vida” ocorreu no dia 1º de fevereiro de 2018, por solicitação da 

Divisão de Saúde ao Setor de Hemoterapia do Hospital Naval Marcílio Dias (HNMD), tendo início às 8h35 

deste dia com término às 12h20.  

 Foram obtidas 28 bolsas de sangue, em um total de 33 voluntários para doação. Dentre os motivos do 

número de voluntários e de bolsas de sangue 

adquiridas ser discrepante, pode-se enumerar como 

fator de risco/corte para os voluntários:  

 

1. Por determinação do Ministério da Saúde 

(MS) o tempo entre a coleta e o início do 

processamento do sangue não deve exceder 4 horas; 

2. O número de voluntários superou o número 

de bolsas trazidas pela equipe do HNMD;  

3. Ingestão de bebida alcoólica nas últimas 48 

horas; 

4. Consumo de drogas ilícitas nos últimos 12 

meses; 

5. Homem que tenha doado sangue há menos 

de 60 dias ou 4 vezes nos últimos 12 meses;  

6. Mulher que tenha doado sangue há menos de 90 dias ou 3 vezes nos últimos 12 meses; 

7. Ser sabidamente portador de doença transmissível (Hepatite, AIDS, Sífilis, etc.); 

8. Não possuir parceiro fixo ou ter tido mais de 3 parceiros nos últimos 12 meses; 

9. Ter feito tatuagem nos últimos 12 meses; 

10. Estar em período menstrual ou pré-menstrual (para mulheres); 

11. Estar amamentando (para mulheres); 

12. Gestantes (para mulheres); 

13. Restrição de 3 meses para parto normal e 6 

meses para parto cesariana (para mulheres); 

14. Ter realizado aborto nos últimos 4 meses 

(para mulheres); 

15. Febre 

16. Ter sintomas de gripe ou resfriado até uma 

semana antes da doação; 

17. Anemia; 

18. Ter realizado tratamento dentário em menos 

de 7 dias; 

19. Ter piercing; 

20. Ter realizado cirurgia nos últimos 6 meses; 

21. Ter recebido transfusão de sangue nos últimos 12 meses; 

22. Estar em uso de certos tipos de medicamentos, dentre outras enumeradas na Portaria nº 1553 do 

Ministério da Saúde. 
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Dia Nacional do Gráfico 
 

CC (T) Felipe 

 No Dia Nacional do Gráfico, homenageia-se o profissional responsável pela produção e consequente 

difusão de todos os materiais impressos, 

inclusive as informações e a publicidade.  

 O gráfico – ou profissional gráfico 

– é o empregado responsável pela 

operacionalização de máquinas copiadoras 

e impressoras, um cargo de vital 

importância na era atual da sociedade da 

informação, em que a difusão de dados, 

publicidades, informações e notícias 

ocorre cada vez mais rapidamente. 

Embora a informática atue no sentido de 

tornar digital tudo o que era antes apenas 

impresso, o papel das gráficas e de seus 

profissionais continua sendo muito 

relevante. 

 Em 7 de fevereiro comemora-se o 

Dia Nacional do Gráfico, que também pode ser entendido como Dia Nacional do Profissional Gráfico. Essa data 

foi criada no ano de 1923 em razão de uma greve ocorrida na época entre os profissionais gráficos, que 

reivindicavam melhores condições de trabalho e salários mais justos. O impacto e o consequente êxito da greve 

foram tão notáveis que se criou, então, um dia do ano para homenagear esse importante trabalhador e sua 

categoria. 

 A principal figura histórica responsável pela invenção da impressão e, consequentemente, pela difusão do 

trabalho do gráfico foi o ourives alemão Johannes Gutenberg (1400-

1468), que aperfeiçoou a técnica de impressão em moldes jamais 

vistos, um feito revolucionário realizado em 1455. Antes de 

Gutenberg, para se fazer a cópia de um livro, era necessário um 

escriba e os custos de uma unidade eram muito elevados, fazendo 

com que a leitura fosse um privilégio da elite e do clero. 

 Após a invenção da impressão, com a fabricação em massa 

de livros resistentes, o mundo conheceu a expansão do 

conhecimento. Até hoje podemos dizer que a obra de Gutenberg é 

de vital importância para o funcionamento da sociedade. 

 Podemos dizer também que o trabalho do profissional 

gráfico não se restringe, atualmente, somente à impressão de 

documentos, cartazes, livros e outros. Esse profissional tem uma 

gama cada vez maior de afazeres e funções, graças aos avanços 

proporcionados pela revolução informacional, com a criação das 

artes digitais gráficas e outros, fazendo-se surgir profissionais como o 

arte-finalista, o designer gráfico e outros. Há, dessa forma, uma série 

de profissionais gráficos que atuam nas etapas de pré-impressão, 

impressão e acabamento. 

 Ao conhecermos o trabalho dos profissionais gráficos e a 

importância que esses especialistas possuem no contexto da 

sociedade, podemos perceber o quanto a força do trabalho garante 

a reprodução e o crescimento dos sistemas que estruturam a nossa 

vida.  

 A BHMN conta com profissionais, civis e militares, 

altamente qualificados em Artes Gráficas e dispõe de maquinário 

moderno para entregar à Marinha do Brasil serviços gráficos de 

qualidade superior, contribuindo para o cumprimento da Missão da 

OM. 
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Dia do Atleta Profissional e Dia do Esportista 
  

CT (AA) Solano 

No Brasil, o Dia do Atleta Profissional é comemorado em 10 de fevereiro, data em que se homenageia 

todas as pessoas que fazem do esporte a sua profissão. E o Dia do Esportista é comemorado anualmente em 19 

de fevereiro.  

O Dia do Esportista objetiva incentivar, conscientizar e homenagear a 

prática do esporte como meio para o desenvolvimento de uma vida muito mais 

saudável. O exercício físico, atrelado a uma dieta saudável, é recomendado por 

todos os especialistas em saúde para manter uma boa qualidade de vida.  

A Marinha do Brasil possui dentro do seu quadro de militares, Oficiais e 

Praças, com formação em Educação Física (EP) que têm como atribuição a de 

“difundir a atividade física como meio para manutenção da higidez física, da 

saúde e desenvolvimento de um maior espírito de camaradagem e 

confraternização entre militares e civis.” 

Com o advento do atleta militar, foi criado o Programa Olímpico da 

Marinha (PROLIM) que culminou com a boa representação desses atletas. Além 

de dar um destaque social importante, valorizando principalmente o atleta que, 

muitas das vezes, não consegue patrocínio para o desenvolvimento de sua 

modalidade, estimulou no âmbito das OM a permanente prática de esporte, 

enfatizando que a prática esportiva, além de proporcionar o sucesso profissional 

ao atleta, representa acima de tudo, qualidade de vida. Estudos comprovam que a 

pessoa sedentária vive menos que aquelas que praticam exercícios físicos.  

Iniciativas de competição são aplicadas no Complexo Naval da Ponta da 

Armação (CNPA), monitoradas pelo profissional de Educação Física, como vôlei 

de areia, futebol society, corrida, natação e cabo de guerra, além do tradicional 

“aliado” que promove entre outras coisas, a total descontração com muitas 

risadas entre os competidores.  

Então é importante dizer que a diferença entre o atleta profissional e o desportista, é que o desempenho do 

primeiro decorre de um perfil diferenciado e muita obstinação, o outro no entanto é aquele que se espelha no 

seu ídolo e tenta, dentro de suas limitações, a busca de um resultado natural, com treinamento e dedicação. E 

essas pessoas fazem parte de nossa rotina diária, tanto quem pratica, quanto aquele que orienta, no caso os 

especialistas em Educação Física. 

 

BHMN realiza VISITEC nos Navios Hidroceanográficos 

“Amorim do Valle” e “Taurus” 
  

CC (T) Vladimir 

Nos dias 26 de fevereiro e 8 de março deste ano, a BHMN realizou Visita Técnica (VISITEC) nos NHo 

“Amorim do Valle” e NHo “Taurus”, respectivamente, ambos subordinados ao Grupamento de Navios 

Hidroceanográficos (GNHo), a fim de atender ao preconizado pela NAVEMARINST nº 10-07B (Visita 

Técnico-Funcional de Navegação, Hidroceanografia e Meteorologia). 

A equipe da BHMN, composta por pessoal do 

Departamento de Material e Serviços Náuticos (BH-10), 

procedeu à verificação de todas as cartas/publicações 

náuticas e equipamentos de bordo afetos aos assuntos da 

NAVEMARINST em questão.  

A BHMN agradece o esmero da preparação, 

atenção e cortesia demonstrados tanto pelo NHo 

“Amorim do Valle”quanto pelo NHo “Taurus”, por 

ocasião das visitas.  

Tais VISITEC buscam aprimorar o mapeamento 

da situação dos materiais e serviços afetos à Hidrografia e 

Navegação, nos meios navais, a fim de contribuir para 

uma utilização mais eficaz e eficiente dos mesmos. 
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 BHMN convoca reunião para confecção do  

Plano de Metas/2018 
 

CMG (RM1) Nilberto 

Em fevereiro, o Assessor para o Programa Netuno reuniu-se com os Chefes de Departamento e 

Assessorias para discutir e alinhar as metas constantes do respectivo Plano para o ano de 2018.  

Na ocasião, o Assessor apresentou a diferença entre objetivo e meta, apresentou a definição de metas 

segundo a metodologia SMART onde uma meta deve ser específica (specific), mensurável, atingível, realista e 

temporizável, e mais do que tudo, que a meta seja acompanhada segundo o ciclo PDCA (planejar, fazer, checar e 

agir). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Revitalização do terreno da antiga “SETAL” 
 

CT (AA) Solano 

 A revitalização do terreno da antiga “SETAL”, dentre as realizações da Base de Hidrografia da Marinha 

em Niterói (BHMN), é considerada fundamental. Com 

a dimensão de sua área útil foi possível otimizá-lo com o 

fim de possibilitar a organização no âmbito do 

Complexo Naval da Ponta da Armação (CNPA), 

merecendo destacar a reocupação dos galpões para 

guarda dos veículos de grande porte, permitindo que 

veículos menores estacionem nos espaços destinados 

para este fim. 

Cabe ressaltar que esse avanço só foi possível 

devido ao apoio da Subsecretaria de Rios e Canais de 

Niterói que facilitou a Gestão Operacional do Departamento de Apoio (BH-50), permitindo um arejamento e 

visualização de estratégias de trabalho do Departamento, tendo como consequência bons resultados e diversas 

melhorias.  

Dentre elas, destacam-se:  

− a transferência das caçambas de deposição dos resíduos úmidos que ficavam localizadas ao lado da Sala 

de Estado;  

− a ampliação de estacionamento dos veículos de todo o pessoal praça e assemelhados do CNPA;  

− a utilização do espaço para fins desportivos, como o campo de futebol de areia, da futura quadra de vôlei 

de areia e a pista para treinamento físico; e  

− a instalação do “ecoponto” para recebimento de 

material reciclável; e do depósito temporário de materiais 

inservíveis retirados em todo o âmbito do Complexo. 

Numa visão geral, permitiu definir ações simples de 

gestão de pessoal, tornando o trabalho menos árduo, 

dando mais agilidade e aliviando a carga de trabalho dos 

servidores da OM.  
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Preparação para reinauguração do Rancho Geral 
 

CT (AA) Solano 

A cada novo dia e a cada nova semana surgem novas frentes de trabalho. E apoiar, que é a ação principal 

do BH-50, não pode passar adiante. Em todas as tarefas de atendimento ao público interno, seja da BHMN ou 

do CNPA, todas as equipes de Oficinas, Prefeitura, 

Garagem, Mergulho e Meio Ambiente estão sempre 

preparadas para essas ações. 

A mais recente, foi a de apoiar a finalização do 

“pronto” do Rancho, após um período de três meses de 

obras de reforma. A faina envolveu todo o quantitativo 

de pessoal para realização de pintura, limpeza e 

transporte de equipamentos da cozinha, que 

temporariamente ficaram instalados na cozinha da 

Praça d'Armas, cujo retorno desses envolveu um 

guindaste, e obviamente, mão de obra.  

Atentos principalmente à segurança, todos os 

cuidados foram tomados, pois os equipamentos que foram transportados eram muito pesados. Além do que, 

quaisquer danos com esses, implicaria em sérios problemas na rotina da 

cozinha. Assim, a mobilização de pessoal mostrou que não basta ter 

gente suficiente, mas acima de tudo, imbuída da responsabilidade que 

lhe cabe, em nome da pronta resposta 

da BHMN, dentro dos prazos 

estabelecidos.  

O BH-50 apoia diversos 

segmentos dentro do CNPA, mas hoje 

pode-se afirmar que o envolvimento 

do pessoal do Departamento no 

âmbito da Base está em outro nível, 

no qual o trabalho é encarado como 

atividade orgânica que só pode ser executado por quem de fato está 

comprometido com a Chefia do Departamento.  

A BHMN só tem a agradecer o alto grau de empenho de todo o pessoal 

do BH-50, reconhecido hoje como uma refinada equipe de trabalho.  
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Dia Internacional da Mulher na Intendência 
                                                                                                                           

   CT (QC-IM) Michele 

No dia 8 de março comemorou-se o Dia Internacional da Mulher, cujo objetivo desta data é lembrar as 

conquistas sociais, políticas e econômicas das mulheres, e é claro que o Departamento mais feminino da Base 

não poderia deixar essa data passar despercebida. Nesse dia o Departamento fez questão de homenagear todas as 

mulheres, militares e civis, que com um trabalho profissional e competente tem contribuindo de forma relevante 

para o cumprimento da missão da OM. Parabéns a todas as mulheres!  

 

Dia Internacional da Mulher na OAB - Niterói 
 

XXX 

A ideia de criar o Dia da Mulher surgiu no final do século XIX e início do século XX nos Estados Unidos 

e na Europa, no contexto das lutas femininas por melhores condições de vida e trabalho, e pelo direito de voto. É 

a celebração das conquistas sociais, políticas e econômicas das mulheres ao longo dos anos, sendo adotado pela 

Organização das Nações Unidas e, consequentemente, por diversos países.  

 Nesse último 08 de março, a Ordem dos Advogados do Brasil – Subseção Niterói (OAB Niterói), através 

de sua Comissão OAB Mulher, promoveu um evento comemorativo voltado ao Dia Internacional da Mulher e a 

Diretoria de Hidrografia e Navegação enviou algumas representantes do Complexo Naval da Ponta da Armação 

para assistirem a palestra sobre “Assédio Moral”, ministrada pela Advogada Criminal Carolina Medici, e 

receberem a homenagem promovida por essa entidade às mulheres. Também participaram representantes da 

Força Aérea Brasileira, Corpo de Bombeiros e Polícia Militar, além de advogadas e representantes religiosas. 

Foram agraciadas de nosso complexo: CC (T) ALINE Inocencio Martins, CT (EN) RAFAELA Pereira De 

Castro, 2T (RM2-CD) THAÍS MARTINS de Souza, 2T (RM2-T) ROSANA Alves Dos Santos, 2ºT (RM2-T) 

JANICE GORIS, 3ºSG-ED SAMANTHA Siqueira Costa, 3ºSG-ME CAROLINA Andrioni Da Cunha, CB-ME 

LETÍCIA Maurity Moreira, CB-SC ANA CATARINA, CB-CL PÂMELA Oliveira Da Silva. 
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Dia Internacional da Mulher na BHMN 

 

CMG (RM1) Nilberto 

Em 22 de março, a BHMN comemorou o Dia Internacional da Mulher 

com diversas atividades. O evento teve início com um vídeo no qual fotos/filmes 

representavam a força das mulheres, citando como exemplo a Contra-Almirante 

(Md) Dalva, primeira mulher a chegar ao posto de Oficial-General, e a primeira 

turma feminina de Aspirantes da Escola Naval que se formou em 

dezembro/2017, tendo ao fundo a narração de três textos. Os textos foram 

provenientes do concurso lançado pela Base, no qual se solicitava que as 

mulheres do CNPA relatassem as suas histórias segundo o tema “O que me 

motivou a entrar para a Marinha do Brasil e como isso se tornou realidade.” 

Após o vídeo houve uma palestra proferida pela Drª Andrea Ladislau, 

Psicanalista e Psicóloga, além de Administradora Hospitalar e Gestora em 

Saúde, que falou um pouco sobre a mulher do século XXI e como enfrentar as 

dificuldades do dia a dia. A palestra foi um sucesso visto o número de elogios 

que a Doutora Andrea recebeu das mulheres presentes. Ao final, a Dra. Andrea 

ofereceu um livro de sua autoria para sorteio, e a ganhadora foi a Tenente 

Mariana, da DHN.  

 

 

Em seguida, um grupo do CNPA que participa do projeto “Fazendo com Arte”, do Núcleo de Assistência 

Social (NAS) apresentou diversos números de dança de salão. O objetivo desse projeto é oferecer um espaço de 

aprendizado cultural, mas, sobretudo, servir como instrumento de socialização, estimulando o equilíbrio 

emocional, convívio social, bem como outros benefícios para o corpo e a mente. Foram apresentados alguns 

ritmos como bolero, forró, soltinho e samba que muito alegrou o público presente.   
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Nessa mesma ocasião foi entregue a 3ºSG-ED Jéssica Carvalho o prêmio por ter sido a primeira colocada 

no Concurso de Fotografias realizado na BHMN em dezembro de 2017. Nesse concurso de fotografia o tema foi 

“Os 18 anos da Base: um olhar diferenciado”. 

 

 

 

Ao final todas as mulheres do CNPA, servidoras militares e civis, puderam se confraternizar no Salão 

Nobre onde foi servido um café da manhã preparado com muito esmero pela Divisão de Municiamento. 

A tarde, no Espaço Amy Kiffer, o evento teve continuidade com uma representante de uma conhecida 

marca de cosméticos que ensinou técnicas de maquiagem para as mulheres do 

CNPA. 
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Uma meritória conquista de mais um praça que chega ao 

oficialato 
 

CT (AA) Solano 

Quando o então Aspirante à Oficial, Marcelo Rodrigues Nunes, ingressou na Marinha, como aluno na 

Escola de Aprendizes-Marinheiros do Estado do Ceará (EAMCE), em 1996, sequer vislumbrava dar o salto mais 

importante em sua carreira militar, vinte e um anos depois, chegando ao Oficialato em 2018. 

A cada ano, vários Suboficiais e Sargentos 

preparam-se para o grande desafio de suas carreiras na 

Marinha do Brasil: pertencer ao Quadro de Oficial 

Auxiliar da Armada (QOAA). E obviamente, cada um 

sabe da sua real capacidade para trilhar os caminhos que 

podem levar ao êxito, porém, a cada novo concurso, o 

status social também aumenta, haja vista que uma grande 

soma desses, busca cursos de preparação para receber 

informações e conhecimento com Oficiais, da Ativa e 

Reserva, que igualmente passaram por esse filtro. E para 

superar os percalços da vida rotineira, é necessário 

compreender que algumas profissões são indispensáveis 

para aqueles que escolheram na Carreira, viver da 

realidade a bordo, no caso deste militar, embarcado nos 

“Navios Brancos”, cujas Missões são bem diferentes dos 

“Navios Cinzas”. Ainda mais se você alcançou 1.156 dias 

de mar e mais de 5.000 dias de embarque. Especializado 

em Manobras e Reparos (MR), adquiriu notável 

experiência, entretanto, muitas foram as dificuldades 

iniciais para conclusão do ensino médio, ainda como Cabo e mais a frente como Sargento.  

Acreditar em si, e em sua capacidade intelectual, esse foi o fator primordial na condição de Sargento, para 

que essa possibilidade se tornasse real. Então começa aí a jornada para alcançar esse sonho. Os desafios foram 

muitos, pois enfrentaria concorrentes em melhores 

condições que as suas, para aqueles que servem em 

terra, onde alguns optam por estudar sozinhos, 

mas, a exemplo dos demais, que buscaram cursos 

preparatórios, com toda a certeza sacrificaram o 

convívio de suas famílias, sem terem a certeza da 

obtenção do sucesso. No caso do referido 

Sargento, três foram as tentativas, nos anos de 

2014, 2016 e a última, logrando êxito no Concurso do QOAA, em 2017.  

E assim, após os resultados publicados e de conhecimento de todos, a Guarnição da BHMN prestou esta 

tão especial homenagem ao antigo subordinado aprovado, o 1ºSG-MR Marcelo Rodrigues Nunes, até então 

lotado no Departamento de Apoio (BH-50). 

E encerrando, em nome da gratidão e do 

reconhecimento pelo tempo que conviveu na Área da 

Diretoria de Hidrografia e Navegação, fazemos uso de 

suas próprias palavras:  

“Agora que tudo passou e colhendo os frutos de 

todo esforço de anos de preparação e concentração, 

posso dizer que valeu a pena todo sacrifício despendido 

durante este período, pois é por demais gratificante para 

mim e toda minha família, sentir o grato prazer deste 

momento de alegria, podendo afirmar que tudo faria 

novamente.” 

Desejamos um bom aproveitamento nessa sua 

nova missão e que muitas águas possa empurrar. 

Bravo Zulu, Primeiro-Sargento MR Nunes. 
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Recapeamento do Estacionamento de SG e CB 

e Construção da Via Expressa 
 

CT (AA) Solano 

Para cada problema do nosso cotidiano, espera-se no mínimo, 

encontrar uma solução. E a alternativa em princípio para minimizar aquele 

que é considerado o mais crônico, foi abrir uma via de acesso pelo 

estacionamento de praças, graças ao apoio da Subsecretaria de Rios e 

Canais, que forneceu equipamentos pesados, pessoal técnico e material 

como brita e asfalto, em troca da Base de Apoio para uso das atividades da 

Prefeitura. Uma parceria essencial que fez brotar excelentes frutos para 

ambas as parcelas públicas, ou seja, da Marinha do Brasil e da Prefeitura Municipal de Niterói. 

Pensando nisso, em decorrência das chuvas torrenciais, foi aberto um caminho temporário que servirá para 

que o trajeto em frente à Sala de Estado não impeça a entrada de veículos menores, pois ali encontra-se a cota 

mais baixa da alameda, evitando-se assim, transtornos mecânicos com os veículos particulares do pessoal, não 

interferindo, também, na Rotina do Complexo.  

Sendo assim, foram tomadas as medidas necessárias para que não se repitam os percalços ocorridos nos 

dias de chuvas torrenciais. Na imagem abaixo, uma representação aproximada da bacia que se forma quando 

chega ao acúmulo máximo, em virtude da dificuldade de escoamento. Assim, esta Base dá um passo importante, 

mediante a falta de recursos em face do alto custo para a construção de uma galeria que permita a solução 

definitiva para a tão esperada solução desse dilema para o nosso Complexo. 

 

 

 

 

 

 

 

Base destaca a Divisão de Segurança 
 

CMG (RM1) Nilberto 

Cabe à Divisão de Segurança diversas tarefas, entre elas a de planejar, organizar e controlar atividades e 

procedimentos administrativos e operacionais relacionados à aplicação da Segurança Orgânica do CNPA. 

Composta de dezesseis militares atualmente, o Encarregado da Divisão é o SO Leandro escolhido para esta 

função por sua competência e espírito de equipe e liderança positiva.  

Envergando o glorioso uniforme dos Fuzileiros Navais com muito orgulho, a Base destaca o trecho da 

Ordem do Dia nº 1/18 do Excelentíssimo Comandante-Geral do Corpo de Fuzileiros Navais, por ocasião dos 

210 anos de FN: “A ocasião do 

aniversário do CFN é também propícia 

para relembrarmos os valores essenciais 

nos quais se balizam as ações de cada 

Fuzileiro Naval: honra, competência, 

determinação e profissionalismo. 

Acreditamos na importância de reforçar 

tais preceitos e trabalhar diariamente os 

pilares que constituem a nossa 

identidade enquanto militares e que 

orientam a conduta de todos e de cada 

um de nós no cumprimento de nossa 

nobre missão.” 
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Um pouco sobre a reforma da nossa cozinha... 

 
1ºTen (RM2-S) Juliana Montesso e 1ºTen (RM2-T) Lilian Nicoli 

A construção da 

nossa cozinha data de 

2004 e até o momento 

havia passado apenas por 

reparos e manutenções 

paliativas. Uma grande 

reforma se fazia necessária 

para que pudéssemos 

atender melhor os nossos 

clientes, assim como 

facilitar o trabalho dos 

militares da Divisão de 

Municiamento (BH-25). 

Por este motivo, a cozinha 

passou por obras de 

modernização em toda sua 

estrutura, foram realizados 

serviços, tais como: 

substituição dos pisos 

(ainda não adequados, 

pois não eram de material 

antideslizante); aumento 

da capacidade da rede 

elétrica, para que 

suportasse a utilização 

concomitante dos nossos 

equipamentos elétricos; 

substituição dos 

encanamentos da rede 

hidráulica, que por ser 

muito antiga apresentava 

constantes entupimentos e 

vazamentos, 

comprometendo por 

inúmeras vezes o 

funcionamento adequado 

de diversas áreas do setor, 

assim como o processo de confecção dos alimentos; substituição do teto de gesso e colocação de novas 

luminárias.  

  Além disso, fazia-se necessária a manutenção e aquisição de equipamentos. Foram executados reparos nas 

caldeiras, coifas, elevadores de alimentos, fornos etc., tudo isso para que tenhamos melhores condições para a 

confecção das refeições diárias que produzimos.  

 Foram, aproximadamente, dois meses e meio empenhados em toda esta reforma. Durante este período 

tivemos que trabalhar em regime de dois turnos para que o trabalho não ficasse comprometido. Ainda assim, em 

uma pequena cozinha localizada na Praça d'Armas conseguimos produzir 500 refeições por dia e continuamos 

apoiando à Policlínica Naval de Niterói. 

 E com muita satisfação, no dia 5 de março, reinauguramos a nossa cozinha, oferecendo como marco do 

evento um cardápio especial à toda a tripulação.  

 Por fim, agradecemos a todos os que estavam diretamente e indiretamente envolvidos nesta empreitada, 

particularmente a Assessoria de Engenharia, ao Departamento de Apoio da Base,  assim como a todos os 

militares que servem no BH-25 e que fazem com que esta Divisão seja especial.  

Bravo Zulu a todos! 
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Drenagem  
 

CT (AA) Solano 

O desconforto de entrada e saída do Complexo Naval da Ponta da Armação (CNPA), quando da 

ocorrência de chuvas torrenciais que promovem entre outras 

coisas, a mobilização de veículos de grande porte para 

translado de pessoal, que não acessa por seus próprios meios 

gera transtorno para toda a tripulação do CNPA. Soma-se a 

isso, o Condomínio Netuno e o pessoal que recorre ao 

atendimento médico na Policlínica Naval de Niterói. 

Para resolver esse problema antigo, que é escoar a água 

que se acumula inevitavelmente numa extensão de 600 

metros, desde o acesso ao CNPA até a saída da tubulação de 

drenagem na Baía de Guanabara, cujo volume pluvial é alto, 

por receber a contribuição das escadas hidráulicas implementadas no Morro da Armação que direcionam toda 

essa água para a frente da Sala de Estado, foram implantadas canaletas de drenagem para coleta e direcionamento 

das águas pluviais provenientes do Morro da Armação diretamente  para o sistema de drenagem já existente. 

Também foi instalada uma bomba de sucção para contribuir com o escoamento em períodos de alagamento. Se 

a chuva se mantiver constante. o bombeamento precisa ser mantido até a minimização do alagamento. Essa 

solução é paliativa e ações objetivas precisam ser adotadas de modo 

a atingir um nível zero de preocupação com essa situação, como 

uma readequação da rede de drenagem do CNPA.  

Para o momento, dada a instabilidade das chuvas frequentes, 

merece destaque o grupo escalado no último sábado em que 

ocorreram fortes chuvas, formado pelos seguintes integrantes: CT 

(AA) Solano − Chefe do Departamento de Apoio, o SO-MT 

Pereira, o 1º SG-CP Carlesso, o 2º SG-MA Iran, o CB-MR Faloni, 

o CB-MA Maximiano, o MN-RM2 Belmonte e o Servidor Civil 

Elídio, que regressaram para bordo com o fim de tentar sanar o 

funcionamento do mecanismo de vazão.  

BH-40 REALIZA RECEBIMENTO DE NOVOS EQUIPAMENTOS 

PARA A GRÁFICA 
 

CC (T) Felipe 

  Na manhã de 28 de março de 2018 o Departamento 

Industrial Gráfico (BH-40), realizou o recebimento de dois novos 

equipamentos para o Parque Gráfico da BHMN. Como resultado 

do esforço conjunto da Empresa Gerencial de Projetos Navais 

(EMGEPRON) e da BHMN, que determinou as necessidades, 

atribuiu prioridades, reuniu dados descritivos dos equipamentos e 

preparou o Processo Licitatório, foi possível a aquisição de tão 

importante maquinário para aquele Departamento. 

  Desta feita foram adquiridas uma Dobradeira e uma 

Guilhotina da marca 

HEIDELBERG, seguindo 

a padronização dos 

equipamentos já existentes na Gráfica (CTP – Computer To Plate e 

Impressora Offset  XL-105 4 cores). 

  O novo maquinário dará um especial incremento na 

qualidade e velocidade de execução dos diversos produtos gráficos. 

Agora o BH-40 está realizando a adequação do local para a instalação 

dos equipamentos e em breve eles poderão contribuir decisivamente 

para a melhoria dos serviços gráficos prestados pela BHMN. Inicia-se, 

assim, a 3ª fase de Modernização do Parque Gráfico da BHMN, 

iniciada em 2011. 
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Comemoração do Dia do Marceneiro 
 

CT (AA) Solano 

Trabalhar a madeira com arte e delicadeza até que ela ganhe forma e se torne útil ao homem, mesmo que 

como obra de arte, essa maestria cabe ao marceneiro. Além de 

criativo, o marceneiro precisa ter muita cautela na hora do 

corte, pois um simples acidente é capaz de comprometer toda a 

peça. Para ajudá-lo nesse momento a indústria tem evoluído, e 

esses profissionais contam com ferramentas de perfuração, 

corte, medição, entalho, raspagem, ajuste e fixação cada vez 

mais precisos e modernos. 

Apesar de o marceneiro fazer uso de máquinas para 

grande parte de seu trabalho, ele ainda é considerado um 

artesão. Basta observar que cada vez mais os móveis sob 

medida são valorizados no Brasil, pois quem procura esse 

serviço tem a certeza da aquisição de um produto único e 

personalizado. 

Na Marinha do Brasil, o carpinteiro desempenha 

papel de suma importância. A sua substituição não dá lugar 

a nenhum outro profissional, visto que a sua matéria-prima 

que é a madeira, ainda pode ser reposta com o replantio. É 

a natureza ajudando na manutenção e preservação dessa 

profissão tão antiga. 

Das atividades exercidas dentro do Complexo Naval 

da Ponta da Armação (CNPA), vale destacar o empenho 

profissional dos carpinteiros da Base de Hidrografia da Marinha em Niterói (BHMN), que culminou com a 

recuperação de toda a estrutura do telhado do prédio dos alojamentos, da recuperação do painel em madeira do 

Museu da Diretoria de Hidrografia e Navegação, da recuperação de diversos móveis da residência do Diretor de 

Hidrografia e da recuperação de diversos utensílios em madeira.  

 A todos esses profissionais os nossos sinceros agradecimentos! 

 

Dia do Revisor e do Diagramador 
 

TAC Elba 

 O Dia do Revisor é comemorado anualmente em 28 de março. Nesta data são homenageados os 

profissionais responsáveis por revisar imagens e textos, em busca de erros de sintaxe, ortografia ou pontuação, 

garantindo, assim, a clareza e a correção gramatical de um texto, tornando-o agradável e esclarecedor ao leitor.  
 

O revisor pode atuar na correção de 

textos simples, trabalhos acadêmicos, 

livros, informativos impressos, bulas ou 

manuais, textos jornalísticos, teses, 

dissertações e monografias. Em resumo, a 

atividade está ligada à produção e 

veiculação de todo e qualquer tipo de 

documento impresso. Para bem exercer a 

revisão, os profissionais que atuam nessa 

área devem ter um extenso vocabulário e 

um grande conhecimento da gramática da 

língua portuguesa, uma vez que atuam 

como uma espécie de “fiscal da língua”. 

Cabe ressaltar que um dos pioneiros na 

profissão de revisor foi o escritor brasileiro 

Machado de Assis.  

 Atualmente, apesar de existirem 

excelentes ferramentas virtuais – os famosos 

corretores ortográficos – por melhores que 

sejam, jamais substituirão o revisor, que não 
 

se limita a fazer meras correções gramaticais. Ele vai além: verifica a coerência discursiva, intervém e interage com 

o objetivo de aperfeiçoar os textos – tarefas que dificilmente um software poderá realizar. Nessa mesma data 

também é celebrado o Dia do Diagramador. Ambas as profissões estão relacionadas com a comunicação social, e 

são essenciais para tornar a experiência de leitura a melhor possível.  

 O Departamento Industrial Gráfico da BHMN, responsável pela impressão de documentos náuticos e 

impressos em geral, conta com servidores militares e civis que exercem a função não só de diagramadores mas 

também de revisores, garantindo a qualidade dos serviços executados nesse Departamento. Parabéns a todos os 

profissionais da área por esta data! 
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 Comissão Interna de Conservação de Energia - CICE 
CT (AA) Solano 

No ano de 2017 o CNPA registrou uma expressiva redução no consumo de energia elétrica de 15,10%, 

gerando uma economia de recursos financeiros de R$528.064,60. Este valor é equivalente a um mês e meio da 

fatura paga pelo CNPA. Esta redução no consumo se deve a conscientização da tripulação da necessidade de 

redução de gastos e aos investimentos em equipamentos de maior eficiência energética. 

 

Antigo terreno da SETAL e preparação do estacionamento 

de praças 
  

CT (AA) Solano 

Início dos preparativos para melhoria do 

estacionamento de veículos na “SETAL”. 

Graças ao apoio permanente da Secretaria de Rios e 

Canais, tem sido possível planejar ações em conjunto, 

conforme disponibilidade de equipamento e pessoal da 

Prefeitura de Niterói, para a realização de obras de grande 

monta, que despende muito tempo pela pouca quantidade de 

pessoal. Sendo assim, estão sendo realizadas limpezas do 

terreno da “SETAL”, com o fim de preparar uma área 

aproximada de 2.500 m² para estacionamento. O local 

escolhido está localizado ao lado do Galpão aberto.  

Com isso, espera-se melhorar as condições atuais, 

permitindo um melhor ordenamento dos carros ali 

estacionados. 

Assim, a revitalização do terreno da antiga “SETAL”, 

ora otimizado, permitiu um arejamento de muitas áreas e 

prédios outrora transformados em paióis de guarda de 

sucata de material. E por outro lado, com a manutenção e 

limpeza, graças ao apoio da Prefeitura, é possível o uso 

para prática de TFM para o pessoal do Complexo Naval 

da Ponta da Armação. 
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4º Fórum Empresarial Chico Mendes de Sustentabilidade 

Tema: Educação Ambiental 
 

1ºTen (RM2-EN) Malaguth 

O Instituto Socioambiental Chico Mendes verificou a necessidade de 

promover uma maior interação entre os atores empresariais e dessa necessidade 

surgiu o Fórum Empresarial Chico Mendes de Sustentabilidade, que pretende 

ser o canal aglutinador de ideias, discussões, propostas, análises de desafios e 

oportunidades que possa gerar medidas a serem efetivadas dentro das 

organizações participantes.  

No dia 20 de março de 2018, na cidade de São Paulo, durante o 4º 

Fórum Empresarial Chico Mendes de 

Sustentabilidade, o  1º Ten(RM2-EN) 

Malaguth, apresentou o Case Educação 

Ambiental na Base de Hidrografia da 

Marinha em Niterói, demonstrando 

todas as ações referentes ao Sistema de 

Gestão Ambiental da Base e o apoio 

Ambiental às Organizações Militares do 

Complexo Naval da Ponta da Armação. 

Foram destacadas as boas práticas da 

Coleta Seletiva que completou 10 anos 

de implantação, com a reciclagem de mais de 149 toneladas de material 

reciclável, 16.000 litros de óleo usado e 400 kg de pilhas e baterias, além 

das atividades constantes de educação ambiental com as comunidades 

vizinhas.  

 

Conjuntivite: saiba o que é, como se transmite e o que fazer… 

 

CT (Md) Prado 

No dia 27 de março foi realizada uma palestra sobre um tema que esteve na “moda” − Conjuntivite. Uma 

tentativa de desmistificar essa doença e apresentar ao público a maneira mais fácil de evitar contaminação e 

transmissão dessa patologia.  

A conjuntivite é um processo inflamatório da membrana transparente (conjuntiva) que recobre toda a 

região branca do olho (esclera) e a superfície interna das pálpebras (tarso inferior e superior).  

Como posso me prevenir: 

 

− A conjuntivite é transmitida por 

contato direto, não passa pelo ar;  

− Mantenha a higiene pessoal que 

promove a saúde e o bem-estar, como 

lavar as mãos com frequência;  

− Evite coçar os olhos, mas se não 

conseguir, garanta que suas mãos estejam 

limpas ao levá-las aos olhos;  

− Não deixe de cumprimentar seu 

próximo, mas após isso lembre-se que 

ele pode ser um vetor. 

 

 

Os sintomas incluem: vermelhidão, coceira e lacrimejamento dos olhos. Também podem ocorrer 

secreções ou crostas ao redor dos olhos. O paciente pode ter dores locais, vermelhidão das pálpebras, inchaço da 

conjuntiva, irritação, secreção ou secura. Podem ser observados sintomas respiratórios como congestão nasal, 

coriza ou espirros, antes do surgimento dos sintomas oculares. 

Na dúvida procure um oftalmologista, ele lhe ajudará.  
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Promoção, Despedidas e Boas-Vindas 
 

TAC Elba  

Em início de fevereiro reuniram-se no Espaço Amy Kiffer, Oficiais e servidores civis para os seguintes 

eventos: promoção do Primeiro-Tenente (RM2-Md) Sabdin, despedida do Capitão-Tenente (IM) Selemen e 

boas-vindas ao Capitão-Tenente (IM) Silva.  

Inicialmente, foi procedida a leitura da Portaria na 

qual consta a promoção do 1ºTen (RM2-Md) Victor 

Monico Sabdin. Após a leitura do documento, o 

Comandante, juntamente com o CT (Md) Prado, 

Encarregado da Divisão de Saúde (BH-32), trocaram as 

platinas do militar, e todos os presentes cumprimentaram o 

oficial pela merecida promoção.  

Em seguida, foram prestadas as despedidas ao CT 

(IM) Márcio Selemen Coelho, na ocasião Chefe do 

Departamento de Intendência (BH-20), que após um ano 

e seis meses servindo na BHMN, desembarcou para a 

Diretoria-Geral do Material da Marinha (DGMM).  

E, por fim, foram apresentadas as boas-vindas ao CT (IM) Bruno da Silva Ferreira, que assumiu a função 

de Encarregado da Divisão de Contabilidade, no Departamento de Intendência (BH-20).  

A todos, a BHMN deseja sucesso em suas carreiras. 

 

Páscoa é comemorada na Base 
 

 

Mantendo a prática de comemorar a Páscoa, mais uma vez a BHMN distribuiu a toa sua força de trabalho 

uma singela lembrança alusiva à data. 

A Páscoa Cristã é uma das festividades mais importantes para o Cristianismo, pois representa a ressurreição 

de Jesus Cristo, o de Filho de Deus. 
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Campanha de solidariedade em prol da Creche 

Raiz de David 
 

TAC Elba 

No final do ano passado, por ocasião da Campanha de 

Natal da BHMN, a Assessoria para o Programa Netuno reuniu 

um grupo de voluntários para fazer a entrega dos brinquedos 

arrecadados no CNPA à creche Raiz de David, localizada em 

São Gonçalo – RJ. Nessa visita os voluntários foram recebidos 

pelo Sr. Paulo, Coordenador da Creche, e puderam conhecer o 

espaço onde as crianças passam a maior parte do dia, enquanto 

seus responsáveis estão trabalhando. Nessa visita, também 

constatou-se a precariedade do local com relação à 

infraestrutura, e surgiu a ideia de uma nova campanha, a de 

doação de ventiladores para a sala de leitura e refeitório das 

crianças.  

A campanha foi divulgada em Plano do Dia, e a BHMN 

conseguiu arrecadar o valor de R$ 620,00, sendo possível a 

compra de três ventiladores de parede. No dia 28 de março foi 

feita a entrega dos ventiladores, e o Sr. Paulo e demais 

funcionários ficaram extremamente agradecidos pelo ato de 

solidariedade, o que também foi muito comemorado pela criançada. 
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Uma Servidora Civil embarcada... 
 

SC Fernanda 

O que dizer de uma vigem que durou quase um mês e meio? Simplesmente maravilhosa! Tudo começou 

com um simples convite do CF Jairo (na época, Comte do NOc Antares), muitas dúvidas e questionamentos 

surgiram. “Como ficarei tanto tempo longe do meu filho? Como ficariam as fainas da Divisão de Pagamento? 

Como seria o embarque? O que fazer durante a viagem? O que levar?” 

essas foram algumas das minhas centenas de dúvidas e questionamentos. 

Como não podia deixar de ser, falei do convite com o CMG Franswillian 

(Comte da Base), e pedi sua autorização, ao qual não foi negada, pois a 

possibilidade de um embarque, serviria para que eu, servidora civil, 

entendesse e participasse das rotinas de um navio em suas fainas no mar. 

Como sempre achei a opinião de minha mãe muito importante, e desta 

vez não seria diferente, falei do convite e da viagem e tive somente uma 

resposta.. “Aproveite para conhecer coisas novas, curta, descanse. Divirta-

se! Cuidamos de tudo por aqui, não se preocupe!” Aí começaram os 

trabalhos para o futuro embarque, para mim seria uma aventura, pois, 

embora ter trabalhado quase 29 anos, na Marinha nas tarefas de 

Secretária do Projeto Corveta, Secretária da Lancha de Patrulha e Polícia 

Naval, Secretária da Gerência dos Submarinos IKL, bem como da 

compra de sobressalentes para os Navios da MB, nunca havia embarcado 

para uma viagem. Visitar é uma coisa, outra coisa bem diferente é 

embarcar e participar do dia a dia durante uma viagem.  

Bem… tudo começa no dia 08NOV, saímos da Base Naval de 

Mocanguê, estava um dia ensolarado e muito bonito. Do passadiço pude acompanhar toda a manobra de 

desatracação e toda a movimentação dos militares envolvidos na faina. Estávamos indo rumo a Itajaí, nosso 

primeiro porto. A viagem transcorreu tranquila, porém, em alguns momentos, o balanço excessivo do mar não 

me deixava tranquila, mas nada que pudesse atrapalhar a viagem. Itajaí é uma cidade pitoresca e agradável e 

passagem para várias outras cidades como Brusque, Blumenau, Navegantes, Balneário Camboriú. Em breves 

passeios, tive a oportunidade de visitá-las e como não podia deixar de ser, passei um dia em Beto Carrero, um 

parque temático muito bacana e cheio de atrações para adultos e crianças, que todos os brasileiros deveriam 

visitar. Participei do 17º Congresso Latino-Americano de Ciências do Mar (Colacmar), evento que reúne 

pesquisadores e profissionais atuantes na área das Ciências do Mar, oriundos de toda América Latina e Caribe 

ocorrido em Balneário Camboriú.  

Partimos mais uma vez, e agora rumo a Vitória/ES. Um lugar muito agradável, como tínhamos pouco 

tempo de porto, aproveitei para conhecer a cidade, e 

visitar alguns pontos turísticos, dentre todos destaco o 

Convento Nossa Sra. da Penha, em Vila Velha. 

Construído numa rocha com mais de 150 m de altura, 

que proporciona a melhor vista panorâmica das cidades 

Vitória e de Vila Velha. A subida até o Convento, foi 

feita a pé, assim pude apreciar melhor o local, uma 

subida bem puxada ao redor do morro. A Capela é 

linda, foi reformada e tive a oportunidade de  assistir a 

missa do dia. Durante a viagem de volta p BHMN, 

comemoramos o lançamento da última Rossete, afinal 

foram 133 estações.  

Viagem finalizando.. e entre um por do sol e 

outro, pude observar que o mar, com toda a sua 

grandiosidade, é realmente muito bonito e com vários tons de azul. Conhecer lugares novos, foi realmente muito 

bom. Fiz amigos, testemunhei despedidas, embarques de destacados, o comprometimento da tripulação em 

todos os momentos, a dificuldade superada devido a um equipamento quebrado, a amizade entre todos e 

principalmente o respeito mútuo.  Mais uma vez, agradeço pelo convite e a acolhida carinhosa e respeitosa de 

toda tripulação.  Para sempre vou levar no coração e na pele o “Escorpião dos Mares”!! 

“A todo pano… ao Pirata dos Mares… ANTARES!!!” 
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Corpo de Intendentes da Marinha  

comemora seus 248 anos 
 

CT(IM) Silva Ferreira 

No dia 3 de março, o Corpo de Intendentes da Marinha 

comemorou seus 248 anos. Esta data remonta o Brasil Colônia, 

quando, o Rei de Portugal, Dom José I, decidiu assinar o alvará 

de criação do “Intendente da Marinha e seus Armazéns” em três 

de março de 1770. O objetivo era organizar uma estrutura de 

controle e gestão dos bens da coroa portuguesa, e nomeando para 

tal uma pessoa de sua inteira confiança. Desde então, essa data é 

reverenciada com o simbolismo de honra, ética, responsabilidade, 

dedicação, respeito pela coisa pública e amor irrestrito à Marinha.  

Em comemoração ao mês de aniversário do Corpo de 

Intendentes da Marinha, o        Departamento de Intendência 

continuou o projeto, iniciado em 2016, e realizou o “III Encontro 

da Intendência”, no dia 28 de março de 2018, a fim de comemorar a data e possibilitar o crescimento técnico dos 

integrantes do Departamento. Participaram tanto os militares quanto os servidores civis, de atividades que 

vislumbravam trocas de conhecimento, inovações e principalmente a integração da equipe. 

O evento iniciou com um café da manhã oferecido 

pela Divisão de Municiamento no Espaço Amy Kiffer, e 

contou com a ilustre presença do Comandante da Base. 

Logo após, foi realizada uma dinâmica de integração com 

os membros das divisões do Departamento, com foco no 

exercício de liderança, que proporcionou a descontração e 

o entrosamento de todos. Em seguida, o MN-RM2 

Cavalcanti nos brindou com uma palestra surpreendente 

sobre motivação, compartilhando sua experiência de vida 

e como poderíamos alcançar nossos objetivos através da 

nossa motivação interna.  

Para finalizar, foi passado um vídeo apresentando 

as Divisões da Intendência, onde cada Encarregado 

explicitava de forma sucinta o que realizava no seu dia a 

dia, quem eram os respectivos membros e como 

conseguiam contribuir para o cumprimento da missão do 

Departamento de Intendência.   

Compromisso, Disciplina, Foco e Transparência 

esse é o nosso  lema !                                                   

Parabéns Intendentes!  
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Contrato de Autonomia de Gestão 
 

CT (IM) Silva Ferreira 
 A Marinha do Brasil, por meio da Circular nº 21/2018 da Secretaria-Geral da Marinha (SGM), divulgou 

novos procedimentos administrativos que deveriam ser adotados para as Organizações Militares que desejavam 

obter Autonomia de Gestão em substituição ao contido no Capítulo 4 das “Normas sobre Contabilidade das 

Organizações Militares Prestadoras de Serviços (OMPS) − SGM-304”.  

      A Autonomia de Gestão visa ampliar a autonomia gerencial, orçamentária e financeira dos órgãos da 

Administração Pública Federal Direta e Indireta. Ela deve ser firmada por intermédio de um contrato entre a 

Administração da Organização Militar (OM), no caso, a Base de Hidrografia da Marinha em Niterói e o Poder 

Público, o Comando da Marinha, representado pelo Secretário-Geral da Marinha. 

    O Contrato de Autonomia de Gestão está diretamente 

relacionado ao alcance das metas e objetivos que servirão 

como indicadores da gestão e a partir deles, com o emprego de 

instrumentos de avaliação gerencial, será possível identificar o 

que a Organização almeja atingir e se as ações empregadas no 

seu dia a dia estão em consonância com essa conquista. 

Neste contexto, a BHMN iniciou o trabalho de obtenção 

da Autonomia de Gestão com atualizações do Plano 

Estratégico Organizacional, Plano de Melhorias da Gestão, 

Plano de Gerenciamento de Riscos e a Carta de Serviços ao 

Usuário, alinhadas às diretrizes do Programa Netuno, 

englobando atividades que a BHMN, como OMPS-E, realiza 

em conjunto com o Centro de Hidrografia da Marinha (CHM) 

e Centro de Sinalização Náutica Almirante Moraes Rego (CAMR).  

    A minuta do contrato e seus anexos foram assinados pela BHMN, ratificados pela Diretoria de 

Hidrografia e Navegação (DHN) e enviados à Diretoria de Finanças da Marinha (DFM), que analisará as 

condições técnico-operacionais para assinatura do contrato, visando subsidiar a apreciação pela SGM. 

Este novo Contrato influenciará a sistemática de gerenciamento de recursos extraorçamentários pois, 

conforme BONO nº 149 de 20 de fevereiro de 2018 da SGM, a partir de 16 de abril, somente as OMPS que 

possuem Contrato de Autonomia de Gestão com aquele Órgão Diretamente Superior (ODS) poderão firmar 

relação de cooperação, via TCPS, com a Empresa Gerencial de Projetos Navais (EMGEPRON). Isto 

possibilitará um melhor acompanhamento e avaliação do desempenho da BHMN e um aumento da eficiência e 

eficácia na gestão dos recursos públicos de forma transparente.  

 

 

 

Militares e civis da Base assistem a Concerto da  

Banda Sinfônica 
 

CMG (RM1) Nilberto 

Servidores militares e civis da BHMN foram agraciados, no 

dia 28 de março, com ingressos para assistirem ao tradicional 

Concerto da Banda Sinfônica do Corpo de Fuzileiros Navais, no 

Teatro Municipal do Rio de Janeiro.  

 

 

 

 

 

Esse evento foi patrocinado por Comando-Geral do 

Corpo de Fuzileiros Navais, como parte integrante das 

comemorações alusivas ao 210º Aniversário do CFN. Foram 

oferecidos 04 convites, que contemplaram servidores militares e 

civis da Base. 
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Destaques dos trimestres e do ano de 2017 
 

TAC Elba 

Todo trimestre, após reunião com integrantes do 

Comitê de Gestão Organizacional da Base, com 

membros da Força de Trabalho (FT) ou, ainda, pelos 

próprios Assessores e Chefes de Departamento que 

fazem a indicação, a BHMN distingue, dentre sua FT 

aqueles que mais se destacam entre os seus pares, sendo 

feita a entrega do certificado pelo Comandante da OM.  

Também foram escolhidos os militares e o 

servidor civil que mais se destacaram dentre todos os 

destaques dos trimestres desse ano, tendo sido 

agraciados o 1SG-TE Anderson Williams Bastos 

Pinheiro, o CB Patrício da Silva Barbosa e a SC Denise 

Opitz Mouzinho.  

1º trimestre 

2ºSG-CN MARCOS VALERIANO DE 

ALENCAR;  

MN-RM2 GABRIEL DA SILVA 

CAVALCANTI; e 

Datilógrafa ALMERINDA SALGUEIRO DOS 

SANTOS.  

 

2º trimestre 

SO-CL MARCELO ALMEIDA 

NASCIMENTO;  

MN-RM2 ORLANDO DA SILVA ROXO; e 

Agente Administrativo JORGE OSMÁRIO DOS 

SANTOS.  

 

3º trimestre 

SO-CP SINVAL DOS SANTOS JUNIOR;  

CB-AR FLÁVIO ELIAS DE ARAÚJO; e  

Artífice de Artes Gráficas CUSTÓDIO 

MENDES NETO.  

 

4º trimestre 

1SG-MO FRANCISCO WELLINGTON DA 

SILVA;  

CB PATRICIO DA SILVA BARBOSA; e 

Agente Administrativo DENISE OPITZ 

MOUZINHO. 
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